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温旭辉：新能源需加大投入发展核心技术

 近日，有业内人士对记者透露：“国内真正专业做新能源电机的企业很少，多是从做传统的机械、船舶等传统工业
电机领域转行进入新能源驱动电机领域，几无研发、生产经验，很多核心技术均掌握在国外企业手里。”甚至更有言
论表示，目前国内的电机产品难以保证质量，存在着安全隐患。新能源关键技术“落后论”到底是“危言耸听”还是
真实反映，为此，记者近日独家专访了中科院电工研究所研究员温旭辉，探寻一下在专业人士眼中是如何看待这些问
题的。

 记者：曾有业内人士对记者透露“国内新能源汽车电机多由工业电机转变过来”，您怎么看这一观点?

 温旭辉：这个观点不是很严谨。其实工业电机与新能源汽车电机还是有很大区别的。首先，目前混合动力多用交流
异步电机，而纯电动乘用车主流的还是使用直流永磁同步电机。不管使用何种电机，其驱动系统功率密度都是大于1
千瓦/公斤的，而传统的工业电机则多在0.5千瓦/公斤与1千瓦/公斤之间。其次，在转矩控制方面，工业电机是分时段
工作的，不是用变频器带动，而新能源汽车电机则是全时段工作，能量转换率高。再次，新能源汽车电机最高转速达
6000转/分钟，而工业电机仅有1400转/分钟。最后，在生产工艺方面，新能源汽车电机所用转子是由高强度的钢锻造
，而工业电机主要构成元素是铁，在电机运转过程中损耗比较大。

 记者：与国际先进水平相比，我国新能源电机发展处于何种水平?若有差距，不足体现在哪?

 温旭辉：就产业链来讲，我们很齐全。其中在电机的功能密度、高效驱动范围等关键指标方面与国际差距并不明显
，但是在实际操作中可靠性、耐久性方面就显得差一些。

 记者：造成上述差距的原因是什么?

 温旭辉：首先，企业规模小。就以国内规模及业务较大的上海电驱动有限公司来讲，其注册资金也仅有5000万，而
像行业巨头德尔福则早已是上市公司。其次，行业经验缺乏。以丰田普锐斯为例，1997年投产的第一代车型最大功率
只有30千瓦/时，当2000年发布第二代时，最大功率已变为57千瓦/时，直至目前的第三代普锐斯，其最大功率已达73
千瓦/时，丰田在短短的十几年时间里，电机功率的倍增侧面反映了其研发、生产经验的能力。而同时期的中国还没
有专门做新能源电机的企业，仅有承接“九五”、“十五”、“十一五”等科研项目的机构涉及研究，距离产业化、
规模化还很远。最后，工业基础不够。尽管电机所用的很多材料能够国产，但是关键的元器件需要进口。比如IGBT(
直流电转交流电所用的开关元器件)完全需要进口，其占电机控制器成本约1/3，而占电机整体成本15%~20%，目前仅
有德国、日本等少数国家及通用、丰田等少数企业能够提供，难免未来陷入受制于人的境地。

 记者：我国在IGBT领域处于何种阶段?造成落后的原因是什么?

 温旭辉：我国还处于样品试验阶段，远未形成产业化，目前也只有中科院电工研究所及比亚迪在研发。IGBT领域
落后的原因也是多方面的，但主要还是缺乏政策导向，目前介入核心研发的企业实验室及科研人员较少。新能源汽车
质量的好坏，除了电池以外，电机也很重要，尤其是电机的关键部件研发、生产。丰田在新能源电机驱动系统领域拥
有300多万套，通用也有几万套，我们在其产品上见到的只是“冰山一角”。

 记者：确实，新能源汽车存在着诸多问题。那么，您作为拥有几十年新能源领域的行业专家，如何看待我国新能源
车未来发展?

 温旭辉：能源结构变革、电气化发展均是未来行业发展趋势，新能源汽车还处于转型期。尽管国家出台了很多鼓励
措施，但是在实际运行层面，还存在很多浮躁成分。作为研发人员，我认为新能源汽车发展是未来汽车工业发展趋势
，但是技术的发展必须要遵循“循序渐进、水滴石穿”的原则，很多关键技术是花钱买不来的，也不是国家出台某个
政策就立马能够出成果的，需要很多技术人员孜孜不倦地去努力，如同“愚公移山”的精神一样。

 记者：目前山东低速电动汽车2万~6万的价格很“亲民”，行业中也出现“将低速电动汽车转正”的声音，您怎么
看这一观点?另外，符合老百姓买得起的电动汽车到底何时能够出现?

 温旭辉：低速电动汽车自有他存在的理由，但是我想说的是，新能源汽车也好、低速电动车也罢，与汽车一样都是
工业产品，都必须满足安全、可靠、大批量生产等要素，显然在安全性、可靠性方面，低速电动汽车还不能满足这一
条件。对于价格何时能够达到“亲民”，主要取决于各个企业的“生存环境”。由于整车厂受制于《缺陷汽车产品召
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回管理条例》，不可能为了急推低价产品而损害其企业形象。据我所知，很多整车厂也很“着急”，一旦关键技术及
部件生产为企业掌握，价格将会很快下降。由于我未获得授权发布，保守估计，这样的局面3~5年将会出现。
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